

Convergences et divergences du processus d'intégration régionale du Mercosur

Bernard Yvars

Titulaire de la Chaire Jean Monnet "ad personam" en *Intégration régionale comparée*, Université Montesquieu - Bordeaux IV.

Résumé :

L'Union européenne affirme la nécessité d'un développement économique dans le cadre d'institutions démocratiques et de respect des droits de l'Homme. Elle se caractérise par l'octroi à des organes communs de véritables pouvoirs de décisions, permettant l'émergence d'une réglementation européenne (rôle éminent de la CJCE), ce qui n'est pas le cas du Mercosur. Sur le plan économique, il apparaît que la logique de marché de l'union douanière européenne peut représenter un élément transférable, à condition toutefois que l'échange inter-branches ou intra-branche différencié verticalement ne constitue pas l'essentiel du commerce intra-zone. En effet, dans ce cas, les coûts de l'ajustement économique pourraient devenir insupportables à certains pays de la zone d'intégration. Cependant, on peut mettre en évidence dans le Mercosur l'existence d'"une banane bleue" comme dans l'Union européenne (espace interrégional -nord du Chili, nord de l'Argentine, Paraguay, Uruguay et sud du Brésil - relativement plus développé). Cela réduit la possibilité de chocs asymétriques majeurs et différenciés nationalement, situation représentant un atout pour une union monétaire indispensable à l'approfondissement de l'intégration de cette zone latino-américaine.

Abstract :

The European Union asserts the necessity of an economic development in the framework of democratic institutions and respect of human rights. It characterizes by the concession to common organs of real authorities of decisions, allowing the emergence of an European regulation (eminent role of the CJCE), what is not the case of the Mercosur. On the economic plan, it appears that the logic of market of the European customs union could represent a transferable element, to condition nevertheless that the inter-industry trade or differentiated vertically intra-industry trade does not constitute the essential of the intra - area trade. Indeed, in this case, economic adjustment costs could have become unbearable to some countries of the area of integration. However, one can put in obviousness in the Mercosur the existence of "a blue banana" as in the European Union (interregional space -north of Chile, north of Argentina, Paraguay, Uruguay and south of Brazil - relatively more developed). That reduced the asymmetrical shock possibility major and differentiated nationally, situation representing an advantage for an indispensable monetary union to the deepening of the integration of this south american area.

Classification JEL : F02 ; F 15 ; 0 57